



# BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Volumen XCV Nº 198

Julio-diciembre 2017
Quito-Ecuador



#### ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

DIRECTOR:

SUBDIRECTOR:

SUBDIRECTOR:

SECRETARIO:

TESORERO:

BIBLIOTECARIA-ARCHIVERA:

JEFA DE PUBLICACIONES:

RELACIONADOR INSTITUCIONAL:

Dr. Jorge Núñez Sánchez

Dr. Pranklin Barriga López

Hno. Eduardo Muñoz Borrero

Dra. Rocío Rosero Jácome

Dr. Jorge Núñez Sánchez

BOLETÍN de la A.N.H. Vol XCV Nº 198 Julio-diciembre 2017

© Academia Nacional de Historia del Ecuador

ISSN N° 1390-079X e-ISSN N° 2773-7381

Portada Monumento a Vicente Rocafuerte en la ciudad de Guayaquil

Diseño e impresión PPL Impresores 2529762 Quito landazurifredi@gmail.com

enero 2019

Esta edición es auspiciada por el Ministerio de Educación

#### BOLETÍN DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA Vol. XCV – N°. 198 Iulio–Diciembre 2017

## BIENVENIDA A JOSÉ MANUEL CASTELLANO COMO MIEMBRO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA

Jorge Núñez Sánchez<sup>1</sup>

### Señoras y señores:

A veces los estatutos de una entidad, que han sido hechos para regular su vida institucional, se quedan cortos frente a los planteamientos y exigencias de la realidad, que sobrepasan las posibilidades contempladas en las normas legales. Eso muestra que la vida social es más dinámica de lo previsto y que evoluciona al impulso de los cambios políticos y culturales que inciden en ella.

Es lo que ha ocurrido en nuestra Academia Nacional de Historia, que, siguiendo un modelo tradicionalmente utilizado en este tipo de instituciones, había contemplado tener unos Miembros Correspondientes Nacionales y otros Extranjeros. Pero la realidad social nos ha ido desbordando reiteradamente en este campo de las clasificaciones nacionales. Primero debimos enfrentar el caso de la incorporación de historiadores extranjeros que habían llegado al Ecuador, traídos por los vientos del exilio o la migración, que se habían avecindado en el Ecuador y que inclusive habían adquirido residencia legal en el Ecuador. Frente al caso, resolvimos que debían ser considerados en igual condición que los ecuatorianos y que, de ser el caso, podían ascender a Miembros Numerarios de pleno derecho.

Ahora, nos enfrentamos a un caso similar, aunque con particularidades propias, pues el recipiendario de este día, doctor José Manuel Castellano, vino al país convocado por motivos estrictamente académicos, como miembro del Programa Prometeo creado por la Revolución Ciudadana, y en tal condición ha laborado en varias provincias ecuatorianas (El Oro, Guayas, Los Ríos), vinculán-

<sup>1</sup> Director de la Academia Nacional de Historia.

dose finalmente a la Universidad Nacional de Educación y radicándose en esta pequeña y pujante Provincia del Cañar. Es en tal circunstancia que lo hemos designado Miembro Correspondiente Extranjero, aunque esa condición no le impedirá la posibilidad de ascender posteriormente a Numerario de pleno derecho si sigue residiendo en el Ecuador, continúa produciendo estudios historiográficos, y decide adquirir la doble nacionalidad. Además, como es sabido, la Constitución ecuatoriana reconoce la ciudadanía universal, aunque quizá debería incluir también el otorgamiento de la nacionalidad ecuatoriana por motivos honoríficos, a quienes, sin ser ecuatorianos, hubieren hecho contribuciones importantes al conocimiento del Ecuador y de sus signos de identidad o al desarrollo social y económico del país.

Pienso, al plantear esto último, en todos los científicos ecuatorianistas que hay ahora mismo en el mundo, quienes han dedicado buena parte de su vida al estudio de nuestro país, de su historia, de su sociedad, de sus problemas y potencialidades, en una sincera muestra de afectuoso apego por nuestro país. Refiriéndome solo a los historiadores ecuatorianistas, cuya labor he estudiado en mis libros sobre historiografía ecuatoriana, puedo dar fe de que ellos han contribuido notablemente a la renovación de los estudios sobre el pasado ecuatoriano. Durante el siglo XX, mientras la mayoría de nuestros académicos seguían apegados a la vieja temática de los héroes, las grandes fechas nacionales, las familias proceras y la genealogía de personajes ilustres, nuestros colegas ecuatorianistas se empeñaron en los estudios etno-históricos, regionales, demográficos, socio-económicos y culturales, empatando con las nuevas preocupaciones que movían a las generaciones más jóvenes de cientistas sociales ecuatorianos. Además, su minuciosidad y profesionalismo produjeron sin duda un favorable impacto entre sus colegas ecuatorianos, tanto porque contribuyeron a enriquecer la suma de conocimientos comprobados que tenemos sobre nuestro pasado, cuanto porque mostraron nuevas perspectivas teóricas y metodologías de análisis, estimulando una saludable emulación entre los científicos sociales del país.

Cuando hablo de esto, estoy pensando en estudiosos como el norteamericano Michael Hamerly y su *Historia social y económica de la antigua Provincia de Guayaquil. 1763-1842*, en el también norteamericano Frank Salomon, en el francés Bernard Lavallé, autor de varios libros fundamentales sobre nuestra historia colonial, y sobre todo en varios ecuatorianistas españoles como Demetrio Ramos Pérez, María Luisa Laviana Cuetos, Javier Ortiz de la Tabla, Manuel Lucena Salmoral, Luis Ramos Gómez, Carmen Ruigómez y Jesús Paniagua Pérez, para solo citar a unos pocos. Tomo como ejemplo de su obra al estupendo libro de Laviana *Guayaquil en el siglo XVIII. Recursos naturales y desarrollo económico*, que es, con seguridad, el mejor y más completo estudio que existe sobre una región ecuatoriana en ese período y, a su vez, el más importante hito en la larga saga de estudios hechos por su autora respecto de la historia guayaquileña.

Y a ellos deberíamos agregar otros nombres indispensables en esta campo, como los de los peruanos Luis Lumbreras, Waldemar Espinosa Soriano y Susana Aldana Rivera; los colombianos Antonio Cacua Prada y Álvaro Valencia Llano; los chilenos Horacio Larraín, Alberto Plaza Schuller, José Antonio González Pizarro y Caudio Tapia Figueroa; el inglés Malcolm Deas; los españoles José Alcina Franch, Antonio Lafuente y Leoncio López Ocón, los norteamericanos John Murra, Magnus Mörner, Nick D. Mills Jr., Linda Alexander Rodríguez, Robson Brines Tyrer, Eric Beerman y Lois Crawford de Roberts: la francesa Emmanuella Sinardet, los alemanes Udo Oberem, Ekkehart Keeding y Christian Büschges y la italiana Federica Morelli. En fin, en el campo de los estudios regionales hay que citar necesariamente el ejemplo marcado por el Instituto Francés de Estudios Andinos con su "Proyecto Loja", desarrollado entre 1980 y 1983 en colaboración con el Banco Central del Ecuador, en el que laboraron algunos arqueólogos e historiadores que luego siguieron estudiando a nuestro país: Chantal Caillavet, Martín Minchom, Ives Saint-Geours, Martine Petitjean, Emmanuel Fauroux, Jean Guffroy, Patrice Lecog y Antonio Fresco.

Quiero hablar ahora de nuestra Academia Nacional de Historia, centenaria institución fundada en 1909 por Monseñor Federico

González Suárez y un grupo de jóvenes intelectuales ecuatorianos, que se empeñaron en levantar una entidad científica a base de los métodos positivistas de investigación, métodos hoy cuestionados, pero que en su momento permitieron superar el nivel de la historia apasionada y partidaria que existía hasta entonces, y buscar nuevos horizontes académicos, basados en la investigación y el profesionalismo historiográfico.

Nació con el nombre de *Sociedad Ecuatoriana de Estudios Históricos Americanos*, que la identificó hasta que el Congreso Nacional, el año de 1920, la reconoció como *Academia Nacional de Historia*, le otorgó una Ley Constitutiva y dispuso que el Estado ecuatoriano sostuviera económicamente a la entidad, sin perjuicio de los recursos que ella pudiera gestionar por sí misma. Ello permitió que esta entidad creciera y se desarrollara animosamente, aunque marcada por ciertas limitaciones impuestas por la realidad: la una, el espíritu aristocratizante que cultivaban sus miembros, que llevó a la institución a convertirse en un cenáculo de conservadurismo social e ideológico; la otra, el descuido con que la mayoría de gobiernos trató a la Academia, sin proveerle de los recursos necesarios para su desarrollo y potenciación institucional.

En los últimos años, nuestra institución se ha empeñado en superar esas limitaciones impuestas por la realidad interna y externa. Los últimos directores hemos buscado la ampliación de la labor institucional a todo el territorio ecuatoriano, pues no resultaba lógico que nuestra academia se llamara "Nacional" pero que la amplísima mayoría de sus miembros provinieran solo de Quito, Guayaquil y Cuenca. Hoy, gracias a un sostenido esfuerzo de renovación interna, nuestra entidad ha crecido hasta tener un número de 250 miembros de todo tipo, casi todos reclutados entre intelectuales galardonados con títulos y una importante obra historiográfica, y que proceden de 21 provincias ecuatorianas.

Lamentablemente, lo que no hemos podido vencer, pese a nuestros esfuerzos, es la tradicional incuria del gobierno, que, salvo alguna ocasión, se ha desentendido de sus obligaciones financieras para con nuestra institución, reduciéndola a una sostenida situación de estrechez y de pobreza, que frena su desarrollo interno e impide el cumplimiento de los grandes proyectos institucionales.

Tras estas necesarias precisiones, quiero hablar de nuestro recipiendario, el Doctor José Manuel Castellano, un historiador profesional que se ha radicado en nuestro país, ojalá que para siempre, y quien es Licenciado en Geografía e Historia por la Universidad de La Laguna, de Canarias, España y Doctor en Historia por la misma universidad con una tesis doctoral sobre *La masonería española en Cuba durante el siglo XIX*, que obtuvo la máxima calificación de Apto Cum Laude por unanimidad y el Premio Extraordinario de Doctorado.

Es autor de varios libros de investigación, de los cuales menciono los siguientes:

- Quintas, prófugos y emigración: La Laguna 1886-1935. Ed. Excmo. Ayuntamiento de La Laguna y el Centro de la Cultura Popular Canaria. Tenerife, 1991. ISBN 84-7926-037-8
- *Historia de las fortificaciones de Santa Cruz de La Palma*. Ed. Excmo. Ayuntamiento de Santa Cruz de La Palma y el Centro de la Cultura Popular Canaria. Tenerife, 1991. ISBN 13: 978-84-7926-204-4
- La Masonería de Obediencia española en Cuba durante el siglo XIX. Colección de Tesis Doctorales. Universidad de La Laguna, 1994.
- Catálogo de la Biblioteca de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Tenerife (El Fondo Nava en castellano). Ed. RSEAPT. Tenerife, 1995.
- La Masonería española en Cuba. Ed. Ayuntamiento de La Laguna y Cabildo Insular de Tenerife. Santa Cruz de Tenerife, 1996. ISBN 13: 978-84-7926-204-4
- *Historia de Tenerife. Guanches y conquistadores* (Tomo I). Ed. Aula de Cultura del Cabildo de Tenerife, 1992. ISBN 13: 978-84-87340-27-7
- *Mambises Isleños: canarios en el Ejército Libertador de Cuba*. Ed. Caja Canarias. Santa Cruz de Tenerife, 1999. ISBN 13: 978-84-7985-079-1
- Ernesto Lecuona: su vida y su obra. Ed. CajaCanarias. Santa Cruz de Tenerife, 2000. ISBN 13: 978-84-7985-107-1

- José Morales Lemus: un canario en la evolución política cubana del siglo XIX. Ed. Nueva Gráfica. La Laguna, 2000.
- José Escobedo González-Alberú (1892-1945): el primer rector de la Universidad de La Laguna. Ed. Baile del Sol. La Laguna, 2006. ISBN 13: 978-84-96225-99-2
- La cultura a debate. Reflexiones sobre la cultura en Canarias. Ed. Idea. Santa Cruz de Tenerife, 2006. ISBN 13: 978-84-96640-87-0
- Los planes de defensa del Archipiélago canario en el siglo XIX. Ed. Idea. Santa Cruz de Tenerife, 2009. ISBN 13: 978-84-8382-894-6
- *Claves Canarias*. Ediciones Idea. Santa Cruz de Tenerife, 2009. ISBN 13: 978-84-8382-997-4
- Historia gráfica del movimiento social. Asamblea por Tenerife. Ed. Fogalera. Tenerife, 2007. ISBN 13: 978-84-935784-0-4
- *El Paraíso según Adán: veinticinco años de caciquismo autonómico*. Ed. Taller de Comunicación. Tenerife, 2006
- Adán expulsado del Paraíso: crónicas del caciquismo canario Ed. Taller de Comunicación. Tenerife, 2007.

En los relativamente pocos años que lleva en nuestro país, el doctor Castellano ha hecho ya algunos aportes importantes a nuestra historiografía, sumándose a la honrosa lista de historiadores ecuatorianistas que antes mencionáramos. Así, ha escrito y publicado los libros que mencionamos a continuación:

- Hábitos y prácticas culturales en Machala 2014. Ed. Archivo Histórico Municipal de Colima, Prefectura El Oro y Unidad Educativa del Pacífico. México, 2016. http://www.culturascontemporaneas. com/otraspublicaciones.php?revista=22&page=1 ISBN978-607-701-038-8
- Historia gráfica de las casas flotantes en el Ecuador. Ed. Casa de la Cultura Benjamín Carrión. Quito, 2016. ISBN 978-9978-62-870-6
- *Catálogo del Patrimonio Inmueble de Machala*. Ed. Casa de la Cultura Ecuatoriana, Núcleo de El Oro, 2016. ISBN-978-9942-8625-2-5.
- Historia de la Casa de la Cultura Ecuatoriana, Núcleo de El Oro (1953-1965). Ed. Casa de la Cultura Ecuatoriana Núcleo de El Oro, 2016. ISBN- 978-9942-8625-0-1

• Estudio Preliminar al libro de Actas del Concejo Cantonal de Machala 1888-1889. Ed. Casa de la Cultura Ecuatoriana Núcleo de El Oro, 2016. ISBN- 978-9942-8625-1-8

Y a ello se suman un nuevo libro sobre el Ecuador, que tiene en preparación, titulado *Las Actas del exilio*. *La Guerra del 1941*, y varios artículos y ponencias a congresos, de los que cito los siguientes:

- "El Patrimonio Inmueble de Machala". Revista Documental La Casa Orense, Núm. 8. Casa de la Cultura Ecuatoriana Núcleo de El Oro. Machala, 2015.
- "Percepción social de la cultura en Machala (Ecuador)". *Revista Culturales*. Universidad Autónoma de Baja California, 2015.
- "Arquitectura flotante". En *Revista Espacios Humanos*. Conferencia Global Hábitat III. Ed. Casa de la Cultura Ecuatoriana. Quito, 2016.
- Una experiencia didáctica y de investigación en la UNAE: Organización y montaje de una exposición sobre "Los libros de textos educativos en Ecuador". VII Simposio Internacional de Didáctica de las Ciencias Sociales en el Ámbito Iberoamericano Santiago de Compostela, 2016
- "Política, gestión y recursos culturales institucionales en Machala, Ecuador". *Revista Estudios sobre las Culturas Contemporáneos*. Universidad de Colima, México, 2017.
- "El impacto de la guerra de 1941 en la sociedad orense ecuatoriana". Revista del Instituto de Historia Militar de Ecuador, 2017.
- "Diagnóstico sobre el grado de asimilación de los contenidos Histórico de Ecuador en Enseñanzas Básicas". I Jornadas de Investigación. Universidad Nacional de Educación de Ecuador, 2016.
- "El patrimonio fluvial de Ecuador: un proyecto histórico, social, cultural, ambiental y ecoturístico". "X Congreso Internacional sobre Turismo y Desarrollo. Eumed, 2016.
- "Diagnóstico sobre el grado de asimilación de los contenidos Histórico de Ecuador en Enseñanzas Básicas". Encuentro Científico de la Universidad Nacional de Loja, 2016
- "Propuesta de creación de un Museo de la Educación Nacional de

Ecuador en la UNAE". II Congreso Internacional de Educación, UNAE, 2016.

- "El docente como autor". II Congreso Internacional de Educación, UNAE, 2016
- "Una experiencia didáctica y de investigación en la UNAE: Organización y montaje de una exposición sobre "Los libros de textos educativos en Ecuador". VII Simposio Internacional de Didáctica de las Ciencias Sociales en el Ámbito Iberoamericano Santiago de Compostela 2-4 noviembre 2016.
- "El patrimonio inmueble del cantón Machala, Ecuador". XI Congreso Internacional Valor y sugestión del patrimonio artístico y cultural. Eumed, 2017.
- "Estado actual del patrimonio documental en el cantón Machala, Ecuador". XI Congreso Internacional Valor y sugestión del patrimonio artístico y cultural. Eumed, 2017.
- "El patrimonio educativo de Ecuador". XI Congreso Internacional Valor y sugestión del patrimonio artístico y cultural. Eumed, 2017.
- "Las casas flotantes, un patrimonio mundial: propuesta de Unidad Didáctica". 6th EEM International Conference on Hospitality, Leisure, Sport, Tourism & Education. Casablanca, Maruecos, 2017.

Quiero cerrar este capítulo indicando que en el Boletín  $N^{\circ}$  193 de nuestra Academia, el doctor Castellano publicó un artículo titulado "Masonería y movimiento emancipador cubano: reflexiones historiográficas".

Por sus méritos intelectuales, nuestro recipiendario ha sido miembro de diversos proyectos de investigación financiados por el gobierno de la Comunidad Autónoma de Canarias, la Comisión Interministerial de Ciencia y Tecnología del gobierno de España y de la Unión Europea. También ha ganado varios premios de investigación nacionales e internacionales. La Asamblea del Poder Popular de la República de Cuba le otorgó la "Distinción por la Cultura Nacional cubana" (2000) por su contribución en temas históricos y culturales. Ha formado parte del Programa Prometeo como investigador (2013-2014) y la Dirección Provincial de Cultura de El Oro (Ecuador) le concedió la "Presea Filantropía Cultural" en 2015.

En consecuencia con todo lo expuesto, la Junta General de la Academia Nacional de Historia lo designó Miembro Correspondiente de la entidad en su primera sesión del año 2017 y hoy tengo la satisfacción de darle oficialmente la más cordial bienvenida a nuestra institución.

Muchas gracias por su atención.

Azogues, 5 de octubre de 2017



La Academia Nacional de Historia es una institución intelectual v científica. destinada a la investigación de Historia en las diversas ramas del conocimiento humano, por ello está al servicio de los meiores intereses nacionales internacionales en el área de las. Ciencias Sociales. Esta institución es aiena a banderías políticas, filiaciones locales religiosas. intereses aspiraciones individuales. La Academia Nacional de Historia busca responder a carácter científico, laico democrático, por ello. busca una profesionalización creciente la entidad, eligiendo como sus miembros a historiadores profesionales, entendiéndose por tales a acrediten estudios de historia v ciencias humanas y sociales o que, poseyendo otra formación profesional, laboren en investigación histórica y hayan realizado al mejor conocimiento aportes nuestro pasado.

Forma sugerida de citar este artículo: Núñez Sánchez, Jorge, "BIENVENIDA A JOSÉ MANUEL CASTELLANO COMO MIEMBRO CORRESPONDIENTE DE LA ACADEMIA NACIONAL DE HISTORIA", boletín de la academia nacional de historia, vol. XCV, N°. 198, julio – diciembre 2018, Academia Nacional de Historia, Quito, 2017, pp. 327-335.